

Presentación Dossier. Psicoanálisis y filosofía: Intersección problemática

Maximiliano Cosentino / Universidad de Buenos Aires, Argentina
Ignacio Falasca / Universidad de Buenos Aires, Argentina

Recibido el 20 de septiembre de 2017. Aceptado el 16 de noviembre de 2017.

Los trabajos que forman parte de este *Dossier* fueron presentados en las Primeras Jornadas de Psicoanálisis y Filosofía que se realizaron en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires. Este encuentro, con los debates y comentarios que produjo, puso en escena la potencialidad del intercambio entre ambos discursos disciplinas.

Desde su invención, el psicoanálisis ha establecido un diálogo permanente con la tradición filosófica, alternando momentos de desarrollo fructífero y otros de tensiones y malentendidos. La prudencia de Freud, como también la elocuencia de sus habituales referencias a diversos filósofos, da cuenta de un diálogo complejo. La aparición de Jacques Lacan en la escena del psicoanálisis profundizó estos intercambios problemáticos; en este sentido, el retorno a Freud se sostiene en la relectura de sus textos canónicos a la luz de los desarrollos de la lingüística estructural, las matemáticas y especialmente la filosofía.

En estas Jornadas, abogamos por una intersección que permita establecer líneas de continuidad y ruptura que eviten el solipsismo disciplinario y discursivo e inviten a un diálogo que transforme los supuestos conceptuales. De esta forma, pretendemos superar la intersección superficial que supondría al psicoanálisis y la filosofía como dos discursos bien definidos que bajo la mirada del otro delinearían una frontera común que dejarían intactos sus propios horizontes. En esta dirección, los ejes temáticos seleccionados para su desarrollo dan cuenta de una búsqueda interdisciplinaria vigente en los debates actuales: sexuación y teoría de género; inconsciente y política contemporánea; ética, responsabilidad y deseo; y epistemología, verdad y saber.

La variedad de trabajos que aquí presentamos vislumbran el abanico de posibilidades que este encuentro produce. En primer lugar, la ponencia de María José Rossi se adentra en los debates en torno a la teoría de género y retoma los aportes de Julia Kristeva y Nancy Fraser para pensar la actualidad política de los movimientos feministas argentinos. En segundo lugar, la presentación de Santiago Ortiz Molinuevo realiza un movimiento pendular entre la práctica del psicoanálisis y la filosofía política de Carl Schmitt. De este modo, la noción de poder de Schmitt revela su importancia al aplicarse al dispositivo psicoanalítico, mostrando la insuficiencia de su conceptualización en la tradición lacaniana. En tercer lugar, la ponencia de Pablo Muñoz aborda dos tópicos clásicos de la tradición filosófica, la libertad y la responsabilidad, para reflexionar sobre su uso en la teoría y la práctica psicoanalítica. Por su parte, Santiago Souriges, a partir de

los conceptos de dependencia y espontaneidad de Donald Winnicott, intenta realizar un aporte al debate entre determinismo y libertad en psicoanálisis que escape de los supuestos modernos abiertos por el *cogito* cartesiano. Finalmente, Maximiliano Cosentino propone, retomando el concepto psicoanalítico de fantasma, una reflexión sobre el lugar del psicoanálisis lacaniano en los debates acerca de los nuevos realismos filosóficos.

La diversidad de las presentaciones da cuenta de la multiplicidad de temáticas que abrevan en los dos discursos, pero no se reduce a un universo de comparaciones o analogías conceptuales, sino que permite movimientos de lecturas novedosos. La imbricación de los discursos, en ocasiones, logra transformar la frontera en litoral y así establecer un nuevo horizonte teórico. En otros trabajos, el diálogo tiene una lógica diferente: la filosofía introduce elementos ajenos al campo del psicoanálisis e interroga nociones que funcionan automáticamente en la práctica clínica.

El prolífico intercambio entre los expositores logró cumplir con el objetivo de estas primeras Jornadas de ser un paso hacia el encuentro entre investigadores y practicantes del psicoanálisis y la filosofía. Asimismo, el entusiasmo generado en el público asistente y la publicación de estos trabajos, son la promesa de una conversación por venir.